

# DE LA AGRICULTURA A LA ESPECIALIZACIÓN. DEBATES Y ESTUDIOS DE CASO EN MÉXICO

**Rosario Cota Yáñez<sup>1</sup>**

Este libro nos acerca hacia una geografía del desarrollo económico en espacios pequeños altamente especializado. El abordaje se vislumbra desde diferentes perspectivas: una mirada antropológica, económica, social y etnográfica, permeadas bajo el paraguas del concepto de desarrollo local y aglomeraciones productivas. Plantea un análisis pormenorizado en espacios delimitados con especializaciones productivas que han dado configuración y sustento al desarrollo de la zona. El documento se compone de nueve estudios de caso que presentan un fenómeno socioespacial que ha sido señalado en numerosas localidades rurales y ciudades medias de diversos aportes en México, cuyo eje rector es la especialización económica. Se pone de manifiesto la alta prevalencia de dichas articulaciones económicas y transformaciones enfocadas principalmente hacia el sector terciario, analizadas bajo rigurosas ópticas teóricas y metodológicas en varias dimensiones de alcance internacional, nacional y local.

El trabajo, introduce al lector en la dinámica de los argumentos que manejan los autores, el análisis utiliza todos los elementos necesarios para la investigación científica, ya que parte desde las teorías clásicas hasta las más vanguardistas, sobre el estudio de los procesos inherentes al tema tratado; vemos reflejado el pensamiento Marshalliano de finales

<sup>1</sup> Profesora-investigadora del Departamento de Estudios Regionales (DER-INESER) CUCEA, Universidad de Guadalajara. Miembro del SNI Nivel 1. Pertenece al Cuerpo Académico de Reestructuración Productiva y Estudios Locales. Docente en diversos programas de posgrado y de licenciatura. Líneas de investigación: desarrollo local, pequeñas empresas, empleo e industria del vestido. Correo electrónico: maria.cota@academicos.udg.mx

del siglo XIX, hasta los aportes recientes de Porter y Becattini, muy en boga después de los años setenta del siglo pasado. Conceptos de antaño que se hacen presentes para explicar la funcionalidad de los procesos productivos en los espacios altamente especializados. Aunque cada vez más se hace necesario el conformar nuevas conceptualizaciones a la luz de los acontecimientos recientes que cambian la percepción de los sujetos en su interactuar con las dinámicas de desarrollo conformadas en los pueblos mexicanos, la tenacidad y el emprendimiento local es una constante en dichas comunidades. Por tanto, se requiere de políticas públicas acordes en tiempo y forma para un buen funcionamiento de los procesos sociales. Existen lugares con larga tradición en el desarrollo de una actividad productiva, pero requieren del acompañamiento de otros actores, ya sea públicos, privados o externos, que coadyuven a fortalecer la iniciativa y puedan trascender fronteras, lo que redundará en un mejor desarrollo local de sus habitantes.

Los autores acuden a fuentes documentales, donde se observa que realizaron una labor de construcción y de reconstrucción de los procesos históricos productivos mediante fuentes cualitativas, al revisar los programas y planes de desarrollo, entrevistas cara a cara y diversas fuentes documentales. Así contribuyen, junto con los sujetos de estudio, a la construcción de la historia económica, local-regional-global; resulta muy interesantes los aportes de los personajes que directamente fueron partícipes de los procesos que se gestaron en esos microcosmos, fuera de las grandes ciudades que rigen el acontecer cotidiano de los procesos socioeconómicos del país.

El libro consta de nueve capítulos, el objetivo del estudio que guía la presentación de la obra estuvo centrado en dar respuesta a diversas interrogantes inherentes a la existencia, estructura, desarrollo, problemática y apoyos institucionales en la conformación de la especialización productiva. El lector puede sentirse guiado en todos y cada uno de los capítulos que conforman el documento.

De forma meritoria, se puede decir que la lectura se hace amena; cualidad un tanto olvidada, en muchos de los trabajos de investigación. Más que el desenfado de las cifras presentadas, se disfruta la simple y bien estructurada prosa para entender los procesos económicos, políticos y sociales en los que se ven inmersas dichas localidades; en la interrelación que está llevando a cabo a través de plasmar su entramado local y vuelca la vista hacia procesos que requieren mayor complejidad. Lo local se ve reflejado e impuesto en algunos casos por los fenómenos globales en su

acontecer diario. El texto es de fácil comprensión por la prosa empleada, a pesar de que fue escrita por nueve autores diferentes. Además cuenta con un capítulo introductorio, y otro que versa sobre las concepciones del desarrollo local y una revisión bibliográfica sobre la especialización manufacturera en la investigación social. La organización de los capítulos permite llevar un hilo conductor a través de toda la obra.

Los nueve capítulos en los que se encuentra estructurado el texto, nos dan evidencia del arduo trabajo de investigación por los especialistas del tema. El uso de diversas técnicas para la recopilación de las evidencias empíricas permitió a los autores construir desde su problemática sus propios datos para hacer el análisis. Dentro de las técnicas utilizadas figuran: una ardua revisión bibliográfica y hemerográfica, entrevistas a profundidad, investigación participante y el uso de estadísticas oficiales.

El primer capítulo, nos presenta un análisis explicado mediante las concepciones teóricas de la nueva ruralidad, sobre las aglomeraciones productivas en el espacio rural y su principal preocupación fue identificar el origen, funcionamiento e interacción de los procesos productivos de especialización en la producción artesanal del deshilado de prendas, en el estado de Aguascalientes.

El capítulo dos construye, mediante información etnográfica, los elementos que han logrado la especialización en la producción de prendas de mezclilla a bajo costo para el mercado regional. Emplea un enfoque novedoso mediante el uso de los preceptos conceptuales de la vinculación que presenta la elaboración de dichas prendas con la precariedad y la toxicidad, como elementos que forman parte de la vida cotidiana de los habitantes de San Mateo Ayecac, Tlaxcala. Aunque existe un reconocimiento general de que la toxicidad es causada, en parte, por los talleres y lavanderías donde se producen los jeans, los fabricantes del pantalón no cuestionan la actividad que les proporciona el sustento e identidad actual. Para que el sistema productivo del pueblo funcione dependen indirectamente de la fuente de toxicidad.

En el capítulo tres se analiza la transformación productiva, económica, comercial y sociocultural que enfrentan los alfareros de Tlayacapan, Morelos, en su perspectiva cotidiana por conservar la vigencia de su saber-hacer artesanal, en un contexto de nuevas economías locales asociadas al turismo en el contexto del programa gubernamental de Pueblos Mágicos. Llama la atención la construcción de los modelos de funcionamiento hacia

la transformación del saber-hacer de enseres de barro utilitarios de gran tamaño, a otros objetos cerámicos decorativos.

Otro de los capítulos analiza la trayectoria de especialización del municipio e Ocotlán, Jalisco, vinculado al desarrollo de la industria de muebles en los últimos 40 años, como un factor determinante e impulsor para el desarrollo de la región de Ciénega de Jalisco. Se han creado estructuras de interconexión individuales y colectivas que se han consolidado a través del entorno institucional. Su participación en el clúster mueblero del Estado representa la importancia que viene gestando la actividad desde diversos ámbitos territoriales.

El municipio de Zapotlanejo, Jalisco es analizado dentro del contexto de una especialización productiva que en los últimos 60 años ha enfrentado diversas transformaciones: agricultura, manufactura y comercio. Convirtiéndose actualmente en un centro de atracción de vendedores de varias partes del país, lo cual ha dado lugar a lo que llamamos especialización terciarizada. El comercio está enfocado hacia la industria de la moda, lo que origina una férrea competencia en precios y diseños con los productores y comercializadores de manufactura local.

El capítulo seis aborda las transformaciones en una localidad rural que ha dejado de lado la agricultura para pasar al desarrollo de otras actividades productivas y comerciales. La construcción de la información por medio de estudios etnográficos fue fundamental para vislumbrar las interacciones y flujos de venta de los tacos de canasta de San Vicente, Xiloxochitla, Tlaxcala. A partir de los patrones de movilidad de los vendedores consigue mapaer sus movimientos, flujos y centros de venta en la Ciudad de México. Este ejemplo pone de manifiesto la modificación del trabajo rural; ha dejado de ser predominantemente agrícola para concentrarse en la manufactura y venta de tacos de canasta.

No sólo la especialización manufacturera es abordada dentro de la obra, también incluye aspectos de la especialización pecuaria, donde la fabricación de quesos en los Altos de Jalisco y sur de Zacatecas, representa un elemento fundamental de cohesión y andamiaje vinculado a los productos que evocan la nostalgia: al terruño, al hogar y a tu identidad. Se documenta el desarrollo de la actividad, cómo ha subsistido y las interacciones comerciales que ha establecido con los pobladores tanto locales, regionales e internacionales.

Asimismo, la producción porcina en la Piedad Michoacán y los Altos de Jalisco constituye un corredor de producción especializada. Se pone

de manifiesto que los negocios agropecuarios son muy sensibles a las alteraciones de los mercados, y además requieren de innovaciones tecnológicas ligadas a la alimentación y sanidad de los animales. Manifiesta que los empresarios de la región se enfocan hacia la diversificación de las inversiones agroindustriales como estrategia para enfrentar las crisis y epidemias.

La avicultura en Tepatitlán es ejemplificada con la especialización flexible, mediante el estudio de caso de los productores de huevo de plato (para comer). Adoptaron y transformaron tecnologías externas mediante la apropiación y tropicalización de éstas. Lo que ha dado un gran impulso al desarrollo de la actividad en la zona y la ha enmarcado dentro de un contexto global. Se observa por parte de los avicultores la incursión de varias actividades de forma simultánea como es la producción de ganado, cerdos, agricultura, ganadería y el comercio.

El desarrollo de las zonas estudiadas beneficia a la población en su conjunto de forma diferenciada, por medio de los salarios y las ganancias obtenidas; aún no se logra un proceso equilibrado y sistemático del conjunto de los actores, son unos pocos los más beneficiados. Por su parte, la población de las diferentes zonas, podría decirse, que ha sido sometida a las prácticas de los empresarios y a los costos que implica el desarrollo.

Al final, sólo queda mencionar que este libro constituye un esfuerzo colectivo de investigadores y tiene un carácter multidisciplinario donde participan instituciones de reconocido prestigio en el ámbito de la disciplina. De igual forma, representa uno de los escasos trabajos que existen sobre el tema en México, por no decir único; por su naturaleza en los temas abordados, se podría señalar que sería de los primeros. Sólo restaría plantear algunas interrogantes surgidas a partir de la lectura: ¿los procesos de terciarización suscitados en los espacios analizados responden a la lógica del capital global o son parte inherente del proceso evolutivo de cada una de las regiones?, ¿pueden replicarse de forma endógena en otras regiones del país? Y, por último, aunque no menos importante, ¿habría que plantear límites al desarrollo económico local fomentando la sustentabilidad ambiental?

Arias Patricia y Katia Lozano. (Coord.) 2021. *De la agricultura a la especialización. Debates y estudios de caso en México*. México: Universidad de Guadalajara.